

*Aquí Escribe
Audito Gavilán.*

RECORDANDO AL POETA JUVENCIO VALLE



La noticia dada por los medios de comunicación diciendo que a los 98 años de edad, el poeta Juvencio Valle había muerto, recorrió el país.

En la Frontera las trutucas de los mocetones mapuche tocaron la stimeramente transmitiendo el triste mensaje a los bosques, cerros, ríos y pájaros de Villa Almagro y Bolonto que inspiraron la poesía de "La flauta del Hombre pan" (1929) e "Hijo del guargabosque" (1932).

Muchos de sus poemas los escribió tendido sobre la hierba perfumada por las flores silvestres de Boroa con el seudónimo de Rosalindo Ancán y de Aladino Elgueta.

El paisaje lo domina, por eso los títulos de sus libros están ligados a la naturaleza como "Tratado del bosque" (1932), "Nimbo de piedra" (1941), "Discurso sobre el sur" (1945), "Del monte en la ladra" (1960), "Nuestra tierra se mueve" (1960).

Su preocupación y elevado espíritu de solidaridad lo llevan a España que se desangra por una guerra civil y

envía a Chile crónicas para la revista "Ercilla" y "La Opinión"

Tomado prisionero y encarcelado en Porlier (1939), por tres meses y medio es entregado a la Embajada de Chile con el fin de que abandone España.

Recibe numerosos premios como el Municipal de Santiago (1941) y (1951), Alianza de intelectuales de Chile (1949), Bienal de Poesía "Jerónimo Lagos Lisboa" de la SECH (1961) y el Nacional de Literatura (1966).

Presidido por el rector de la Universidad de Chile de ese entonces don Eugenio González Rojas el jurado tuvo en cuenta para su discernimiento.

- 1.- Mantenimiento de una tradición clásica que se vierte sobre lo nacional.
- 2.- Continuidad del trabajo poético en una línea creciente de calidad.
- 3.- Búsqueda permanente de un lenguaje de alta dignidad poética.

Ya en 1958 los imperialinos le habíamos rendido homenaje poniéndole su nombre a un Centro Cultural y declarándolo Hijo Ilustre. En tan especial ceremonia,

Juvencio Valle me honró obsequiándome un poema inédito que escribió en la misma tribuna del homenaje el cual aún conservo y que dice:

"Obrera de la mano cristalina/ grácil y melodiosa alumbradora/ acércame la luz en esta hora/ en que la noche se avecina". (Juvencio Valle).

Cuando el presidente Salvador Allende lo nombró director de la Biblioteca Nacional y de la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Muscos (1971), me desempeñaba como Gobernador del Departamento de Imperial, entonces lo invité, una vez más, a que nos visitara. Los escolares le hicieron calle todo el pueblo salió a su encuentro encabezado por las autoridades mientras la banda instrumental municipal hacía oír sus aires marciales. El teatro, por la noche, se repletó. Lo declaramos Hijo Benemérito.

El poeta leyó sus versos, contó sus experiencias vividas en España y obsequió una colección de libros para una biblioteca popular de Nueva Imperial.

Al día siguiente lo

acompañamos a Villa Almagro, allí se encontró con amigos de sus infancia. Nos pidió que le dejásemos solo y se dirigió al sitio donde estuvo la casa natal permaneciendo diez largos minutos en profunda meditación. Después nos dirigimos con él a Boroa ubicado unos cinco kilómetros al norte donde compartió con los religiosos capuchinos y los alumnos de la escuela del lugar.

Siguió escribiendo no obstante su delicada salud y sabíamos de él por las entrevistas que algunas revistas publicaban.

A Nueva Imperial fueron llevadas sus cenizas para que se mezclen con la tierra del suelo natal y unidas hagan un verso inmortal a la naturaleza que lo inspiró.

Por ello es que, quienes lo conocimos y compartimos su amistad, nos sentimos consternados ante su silenciosa partida y nos adherimos al sentimiento de pesar de sus familia y particularmente de las letras nacionales que pierden a un trovador que cantó al bosque y a la vida silvestre de Chile.

Recordando al poeta Juvencio Valle [artículo] Audito Gavilán Tapia.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gavilán Tapia, Audito

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recordando al poeta Juvencio Valle [artículo] Audito Gavilán Tapia. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile